
Ludevid : « La
auténticaVPOha
deserdealquiler »

JordiLudevidpreside el Consejo
SuperiordelosColegiosdeArquitectosde
España (

CSCAE
)

desdefinalesde2009.
Trasunosmesesen el cargo ,

al
frente

delórganoderepresentacióndeestos
profesionales , queestánsufriendoen
suscarneslasembestidasde la

crisis
inmobiliaria

, aportasuvisiónsobrelos
problemasde la vivienda

y

acercade
pordóndedeberían ir lassoluciones . En
estesentido

,

Ludevidcreefirmemente
que el mercadoresidencialsóloseequi-.
librará « potenciando la

construcciónde
viviendaprotegida »

y

haciendoqueésta
« seadealquiler »
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JordiLudevidacabadeestrenarsucargocomo
presidentedelConsejoSuperiordelosColegiosde
ArquitectosdeEspaña (

CSCAE
)

conalgunasideas
comopuntodepartidaenunadelaspeores
épocasparalosarquitectos quesededican
fundamentalmente a

la edificaciónresidencial . Paraem

JORDILUDEVID
PRESIDENTE DELCSCAE

« Sólo
el alquiler

y

la VPOpueden
equilibrar
el mercado »

BENITO MU?OZ
JordiLudevid

(

Barcelona
,

1950
)

es
unperfecto desconocido lejosde
sumundanalruido

,

la

arquitectura . Enellaesnadamenosque el

presidente
,

desdefinalesde2009
,

del
Consejo Superior delosColegiosde
ArquitectosdeEspaña (

CSCAE
)

.
Se

muestr a partidariodeunaconsigna
que él mismosehainventado
pensando en el futuro : « Pongaun
arquitecto ensuvida »

. Perotambiénes
unconvencidodeque el mercado

« sólosepuedeequilibrarapostando
por el alquiler

y

la vivienda
protegida enamendamiento ».

Pregunta.-¿Por quéda la sensación
dequenadieescucha

a
los

arquitectos? Al menos esoparece si se
tiene encuentaquehayproyectostan
fuerade lugarcomoSeseña

y

determinados desarrollosde la costa.
Respuesta.- Lamentablemente

,

es
así

. Sehandestruidomuchos
paisajes ,

sehancometidoerrores
,

sehan
producidoexcesos . Creemosque

pezar ,

estáconvencidodeque la vivienda
protegidatienequesersóloenalquiler

y
queesta

especialidad
y

el arrendamiento engeneralsonlasdos
clavesquepuedenequilibrar el mercado . Entre
otrascosas

,

noseconformaconque el
stocksevaya

eliminando
,

y

creequesedebereactivar
el

sector

la arquitecturaescultura
,

esuna
profesiónquepuedeintroducir
equilibrioenlasnecesidadesdel
hábitathumano

y

hacerlos
compatiblesconloscriteriosde
sostenibilidad ambientalqueson
imprescindibles hoyendía.
P.-¿Quépuedenhacer al respecto?
R.-Doscosas

,

unateórica
y

una
práctica . Lateóricaesque la

arquitecturadebería serunapolíticade
interéspúblico , queobligue a

todaslasadministraciones . Un
ejemploprácticoseríahacerquelos
concuisosdearquitectura
funcionaran concriteriosarquitectónicos
transparentes

y

deinteréspúblico ,

porqueéstenoconsisteencomprar
el proyectomásbarato

,

sinoen el

mejorproyecto ,

demásinterés
público

,

a favorde
la

sociedad
,

del
paisaje ,

de la sostenibilidad...
P.-¿Cuálessonlosretosdelos
arquitectosfrente a la crisis?
R.-Unretointernoqueesresistir

,

sobrevivir . Hancerrado la mitadde
losdespachosdeMadrid

,

si nomás.
Hayqueaprovechar estos
momentos parahacermásformación

, para
reciclarse

, paraespecializarse , para
reorientar la actividadhacia lugares
dondehastaahoranohabía
arquitectos . Laprofesión seva a

reintentar a
sí

mismaen el sigloXXI.
P.-¿Cómo?
R.-Seestáhaciendoya .

La
arquitectura

,

como la medicina
,

va a sufrir
unprocesodesocialización . Habrá
unarquitectoencadaa3runtamien

inmobiliariocon la construcción tantodeviviendas
protegidascomo libres

. Esigualmentepartidariode
la rehabilitaciónde la primeraresidencia

,

especialmente enestaépocadecrisis
y

,

también
, opinaque

es
el momentodecomprarviviendaporquelos

preciosnovan a bajaryamásde
lo que lo hanhecho.

ALBERTO DILOLL

to

,

encadaempresa , paracada
asociación devecinos

, paracada
manzana .

Habráunarquitectoen
nuestras vidasquenosayude a ponerun
pocodesalud al hábitathumano.
Estoes

,

a suvez
,

máshumilde
, pero

másambicioso
;

másbonito . El

futuro de
la arquitecturaestáencrear

ciudad
,

noencrearsuburbios.
P.- El Minsteriodicequehayun
stockde700.000viviendas . ¿Qué
sepuedehacerconél?
R.-Hayquenormalizar el sector

« Hayqueaprovechar "

estosmomentospara
hacermásformación

,

parareciclarse »

« Sedebe ir eliminando
el stock

y

reactivar el

sectorhaciendoviviendas
sociales

y

libres »

cuanto antes
y parahacerlonoes

imprescindiblevendertodo el stock.
Paravenderlopasarámucho tiempo ,

porquehayunapartequeesmuy
difícildevender . Unacosaestener
stockenMadrid

,

Barcelona
,

Sevilla...
, queseva a vender

relativamente pronto ,
y yaseestávendiendo

;
y

otracosaes el stockde la segunda
residenciainsospechadamente
ubicada en lugarespocourbanos.
P.-¿Entonces?
R.-Propugnamoshacercompatible
unaliquidación progresivadel
stock

, perotambién poneren
marcha el sector

, queahoramismoestá
parado ,

haciendobien la vivienda
protegida y construyendo vivienda
libre . Queéstaseavendible

,

con
ventajas respectodelstock

, porque
cumplirán nuevas leyesconmás
novedades incorporadas . Portanto

,

el promotor puedefabricarnueva
vivienda

(

modesta
) quepuedetener

unasalidaen el mercado
, porquelos

preciosdelsuelohanbajado
y

ha
podidocomprarlomásbarato.
P.-¿Quétipodeviviendahayque
empezar a proyectar?
R.-Sinduda

,

viviendaprotegida y

dealquiler ,

si realmente sequiere
equilibrar el mercado . Enrealidad

,

la auténticaviviendaprotegidaes
la

dealquiler.
P

. ¿Estandifícilconseguirun
sector inmobiliario coherente

,

en
el que

el ciudadanoencuentra la casaque
necesita

y

la puedapagarsinestar
40añosconunahipoteca?
R.-

Si hubierahabido unapolítica
sostenidadeviviendapúblicaen
alquilertodosehabría
equilibrado . Si noseprevéviviendapública
dealquilernohaysolución.
P.-Comoarquitecto , ¿qué le diría al

compradorquenecesita una
vivienda? ¿Quétendríaquehacer?
R.-Noesmalmomentopara
comprar . Eso lo sabetodo el mundo

,

los
precioshanbajado y

nocaeránmás.
Tambiénesunbuenmomentopara
rehabilitar la viviendapropia.
P.- El MinisteriodeViviendaseha
centrado muchoen la

rehabilitación . ¿Esése el caminoadecuado?
FL-Estamos

a favorde la

rehabilitación
, perolasdospalabrasclave

seríanalquiler y

rehabilitación .

Entraremos enéstacuando el

propietarioespañol deunavivienda antigua
seconvenza dequeinvertirenellaes
tanbuennegociocomocompraruna
nueva . Esdecir

, quenosóloesun
gasto ,

sinoquesupatrimonio
aumentamásque lo invertido

y porque
en el mercado la

viviendavalemás.
P.-Aestepaso la vivienda libreva

a

serunlujo.
R.-Pero a

la gentequenopueda
acceder a ellas le va a darigual si está
enunbuenbarriocondotaciones

,

zonasverdes.. . Inclusorelativizará
quevivaenalquiler o propiedad.
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